

EL DIA

Diario de información
Administrador Luis Esquivel S.

AÑO V

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SÁBADO 21 DE ENERO DE 1905

NUM. 1.254

Linea

DE VAPORES A INGLATERRA

SERVICIO DIRECTO ENTRE PUERTO LIMON,
MANCHESTER Y BRISTOL

En 17 días

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros,
especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje: en 1ª á Manchester.....£ 20.00
1ª á Bristol..... 15.00
Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

UNITED FRUIT CO

COSTA RICA DIVISION

Sombreros de palma

Acaban de llegar al almacén **Alhambra** de E. Pagés y Ca. Los hay de todas clases y tamaños, para niños y para hombres, y se venden á precios reducidísimos.

Fibras textiles

THE AMERICAN FIBRE COMPANY desea desarrollar la producción de fibras comerciales en Costa Rica, y su Presidente señor don David Millar radicado en San José, tendrá mucho gusto de hacer negocio con personas que tengan cantidades de Piñuela, Platano, Hilavo, Pita, Piña, y Cabulla en sus terrenos. Correspondencia, muestras y precios deben enviarse á la casilla 51.—San José.

HOTEL Y RESTAURANT CENTRAL

El mejor establecimiento en su género de la capital, ha vuelto á sus primitivos tiempos de confort y buen servicio. Por su variedad en las comidas es el más propio para pensionistas y por la actividad y buen trato en el servicio el mejor para transeuntes. Cenas todas las noches, banquetes y comidas para familias. Cantina profusamente surtida.

El propietario Gustavo Boni oirá con gusto toda observación que para el mejor servicio le haga cualquiera de sus clientes.

No olvidar que es el mejor restaurant de la ciudad y que se halla al paso del tranvía.

Correspondencia de Roma

Para EL DIA

San José Costa Rica

Los más notables acontecimientos políticos de los últimos días han sido la reunión de las cámaras, la elección de Presidente, el discurso del trono y su discusión así como la interpelación del antiguo ministro de la guerra, general Pelloux, en el senado.

El gobierno del señor Giolitti puede estar satisfecho. Hace muchos años que no había obtenido triunfo tan completo ningún gobierno, hasta el punto de que los mismos ministeriales, como el personaje de cierta comedia, "se asustan de tanta felicidad". La plétora causa con más frecuencia la muerte que la anemia, y ya se notan en la actual mayoría dos grandes tendencias, la de la izquierda y la de la derecha. Todo consiste en el talento del señor Giolitti, hombre que ya está curtido en las lides políticas, para guiar su barca sin inclinarse con exceso á ninguno de los dos extremos.

Por de pronto ha obtenido un triunfo muy notable con la votación de su candidato señor Marcora, para la presidencia de la cámara.

El discurso del trono leído por S. M. Victor Manuel en la sesión solemne de apertura, ha encontrado por todas partes unánimes aplausos, por lo elevado de sus ideas y por su alcance social. La ceremonia de la apertura se celebró en el palacio del senado con la asistencia de la familia real.

Después de hacer fervientes votos en pro de la nueva legislatura, que es la primera elegida durante su reinado, hizo S. M. una alusión al nacimiento del príncipe del Piemonte, cuyo bautizo se ha celebrado precisamente estos días con la mayor pompa. La asamblea saludó con estruendoso aplauso la alusión citada.

A continuación afirmó Victor Manuel III su fé inquebrantable en el progreso por medio de la libertad. "Cuando por vez primera, dijo, dirigí mi palabra al Parlamento, afirmé mi sólida confianza en la libertad. La experiencia de estos últimos años me ha confirmado en ella y me ha persuadido de que sólo se pueden resolver los grandes problemas planteados hoy en todos los pueblos por las aspiraciones nuevas y por las nuevas actitudes de las fuerzas sociales. Por eso continuará mi gobierno su política de amplia libertad, manteniéndose en los límites de la legalidad más estricta, política que ha merecido tan unánime aprobación por parte del país".

Al felicitarlo de los progresos realizados por Italia en la parte económica, los atribuye con justicia á la política sinceramente pacífica del reino. "Esta política, dice S. M., nos ha valido testimonios de amistad de que podemos envidiarlos con justo título; tales son las visitas de Eduardo VII de Inglaterra, de Guillermo II emperador de Alemania y del Presidente de la República francés Mr. Loubet".

Después de recordar S. M. en confirmación de la indicada política, los tratados de arbitraje celebrados por Italia con Francia, Inglaterra y Suiza, termina su discurso con un llamamiento á la paz internacional y á la justicia social. La asamblea prorrumpió en una salva de unánimes y entusiastas aplausos.

En las primeras sesiones del Senado explicó el antiguo ministro general Pelloux una importante interpelación sobre los sucesos de Milán, ocurridos en Septiembre pasado, y que dieron, por decirlo así, pretexto á la convocación de nuevas cámaras. Durante esta

discusión, el Presidente del Consejo Sr. Giolitti declaró que está dispuesto á seguir la misma línea de conducta seguida anteriormente. Respecto á las huelgas, declaró que si los empleados de ferrocarriles, en cuyas manos está un servicio nacional tan importante, se declaraban en huelga, no vacilaría en destruirlos y someterlos á la justicia, cualquiera que fuera su número. Estas declaraciones no pueden menos de encontrar eco favorable en todas las clases de la sociedad. Italia desea trabajar y prosperar en paz y sabe que las agitaciones y revoluciones siembran por todas partes la esterilidad y la ruina. Como prueba de lo ingeniosa y activa que aquí se muestra la iniciativa para los negocios y empresas útiles, citaré un caso curioso. Sabido es que, desde muy antiguo, San Sebastián, en las provincias vascongadas, es célebre por lo exquisito de su pesca y por la pericia de sus pescadores. Con la introducción del vapor en las flotillas destinadas á la pesca, ha aumentado de un modo prodigioso; pero como la actividad comercial é industrial de aquel puerto no correspondía á este aumento, las casas italianas se apresuraron á llenar el vacío, compran á buen precio en San Sebastián el producto de la pesca, lo envían á Italia perfectamente embalado y allí lo transforman en deliciosas conservas que dejan muy pingües ganancias á estos hábiles é inteligente negociantes.

**

El ministro de Obras Públicas, ha recibido el informe relativo á los ferrocarriles que se relacionan con el puerto de Génova. Este informe comprende cuatro memorias de carácter técnico y comercial, y aconseja la construcción de algunas líneas ó trozos de líneas en el territorio de Génova y en las regiones circunvecinas, especialmente por el lado de Milán, de Alejandría, de la Riviera y la Liguria. El día en que estos trabajos se realicen, el puerto de Génova no tendrá rival.

**

Es admirable la actividad que despliega Italia en las grandes obras de carácter público, á pesar de que no dispone de los grandes elementos de las otras naciones. Ahí está el mérito de sus hombres de gobierno y de sus ingenieros. Sin alharacas, sin ruido saben realizar grandiosas empresas con medios relativamente limitados. Recientemente se han iniciado en Barbellino las obras para un magnífico depósito destinado á embalsar diez millones de metros cúbicos de agua captados del río Serchio. La presa tendrá 80 metros de altura. Se producirán artificialmente dos saltos de agua, uno de 300 y otro de 500 metros de desnivel, con los cuales se obtendrá una potencia de 16,000 caballos que será utilizada por los numerosos establecimientos industriales de la comarca. La obra costará millón y medio de liras.

P. LLORENTI

Roma, Diciembre de 1904.

Notas del Mojon

Encuéntrese veraneando actualmente en este simpático pueblo las siguientes familias: la del Licdo. Andrés Venegas, don Bernardo Montero y su estimable señora doña Emma, la de don Ricardo Salazar Guardia, la del señor Gobernador don Moisés Morales, la de don Juan Rafael Chacón, la de don Gerardo Iglesias, la de don Ramón González

la de doña Susana C. v. de Quirós, la de don Gregorio Fuentes, la de don Franco. Montealegre, la de don Antonio Zelaya, la de la familia del extinto don Tito Vargas y otras muchas. Así, pues, nos hemos llevado la palma en este año á cualquiera otro pueblo que ha pretendido ser tan concurrido como este.

Todas las tardes se reúnen en la plaza bellas señoritas á cantar acompañadas de guitarras y bandurrias.

— Actualmente nuestro activo Agente de Policía, don Adolfo Salas, hace las gestiones correspondientes para la recta apertura de la calle que dá frente al templo, calle que dará realce al pueblo una vez que se macadamice y prepare convenientemente para el tráfico.

El señor Salas es uno de los Agentes de Policía que más simpatías se han captado en este pueblo. Empleados así deben mantenerse.

— El Rastro, casi terminado ya, presenta sus deficiencias; según parece, el contratista no ha llenado los requisitos estipulados en el respectivo contrato. Veremos en qué para ese asunto.

— La muerte de don Francisco Flores ha sido generalmente sentida entre sus numerosos amigos de esta localidad.

Corresponsal

EL HERALDO DEL PACIFICO

LAS FIESTAS DE PUNTARENAS

Puntarenas, Enero 18 de 1905.

Con la consiguiente pereza producida por una larga juerga, como la de las pasadas fiestas, le escribo para darle una crónica de las mismas, á vuelo de pluma, correspondiendo á los deseos de Ud.

El anuncio de que estábamos en plena alegría, salió pregonado de la Gobernación, por medio de veintiuna bombetas, á las doce del día 14.

La noche de ese mismo día, el gremio de obreros, formado recientemente, dió un baile en los salones del Hotel Internacional de Araya & Beer.

Quisiera hacer de ese baile una reseña pero me es poco menos que imposible, toda vez que la invitación para mí, la dejaron los organizadores en el tintero, talvez por olvido, ó por no haber dado la contribución de \$ 10, aunque me atrevo á creer que haya sido por lo último. En fin, de cualquier modo, puedo decir algo de lo que ví desde un balcón, en mi calidad de simple espectador.

Y que decir? ¿Que cuando la orquesta hendió los aires con sus melifluas notas, sentimos una extraña conmoción? ¿Que cuando la ingrata nos lanzaba miradas abrasadoras, nos creíamos transportados al paraíso? Todo eso, y algo más; en una palabra, que el baile estuvo espléndido en lo que se refiere á elegancia y buen gusto artístico.

El 15 por la noche se bailó en la Gobernación. La aristocracia porteña quiso distraerse en esa fiesta, y consiguió su objeto. Este baile, como el del Gremio de Obrero, ha dejado imperecederos gratos recuerdos á todos lo que á ellos asistieron, y hay probabilidad de que fiestas tan cultas como estas, se repitan con frecuencia.

Por lo demás las fiestas cívicas estuvieron, como en años anteriores, muy concurridas y alegres, salvo uno que otro altercado, de los que nunca faltan.

Pasada la animación, volvemos á nuestras cotidianas tareas, con ganas de encontrar en el trabajo algo que las fiestas no quisieron concedernos. Para lograr nuestros deseos es preciso no descansar hasta que la diosa caprichosa llamada Fortuna, corone nuestros esfuerzos.— Amén.

Del señor Redactor muy atto, S. S.

TRISTAN DEL VALLE,

El muelle de la United Fruit Co.

APARATOS CONTRA INCENDIO
INSTALADOS

La Northern Railway ha colocado en su muelle un motor eléctrico de 40 caballos de fuerza (que será pronto acompañado de otro) para bombear agua del mar en caso de un incendio. Como 150 pies de manguera de 6 pulgadas se usará en distribuir el agua de un extremo al otro del muelle.

El motor está instalado cerca de la entrada del muelle, lo cual permite que en caso necesario sea usado para los edificios de la Aduana, que están cerca.

El chorro pueda ser lanzado por el motor á una altura de 60 pies.

Varios tanteos han sido hechos por el señor Musgrave, superintendente de la planta, en presencia del señor Schweppe, el viernes pasado, el resultado de los cuales ha sido del todo satisfactorio.

El segundo motor eléctrico será instalado dentro de unos días en el otro extremo del muelle.

(“Limon Weekly News”)

A EL HERALDO

El artículo publicado en este diario, á que se refiere “El Herald” de ayer, lleva la firma de nuestro colaborador Uarak, y esto bien lo sabe el colega por mucho que aparente ignorarlo. El nombre de nuestro colaborador está á la orden de quienes se juzguen aludidos.

Por lo demás, puede estar seguro el susodicho diario de que no estamos dispuestos á salir de nuestra ecuanimidad habitual aún cuando insista en sus insidiosas provocaciones, que nos tienen sin cuidado, y de que no entraremos, tampoco, en torpes y baldías controversias con quienes no saben colocarse en el terreno que á un periodista corresponde.

La víctima de los derrumbes

Según informamos á nuestros lectores en el número del 5 de enero, un caballero alemán había muerto en Limón, debido á las penalidades sufridas en el viaje de la capital al puerto, pasando derrumbes y ríos.

A continuación reproducimos un suelto del Limón Weekly News, de fecha diciembre 31, en que se da detalles de la triste muerte del caballero alemán:

“El señor Alberto Zerner, caballero alemán, fué admitido el viernes en el día en el Hospital de la United Fruit, sufriendo de un severo ataque de fiebre contraída por los rigores de la intemperie, durante su viaje á pie desde San José. En el trayecto perdió sus botas, que quedaron enterradas en el barro, y estuvo obligado á caminar varias millas descalzo.— En las noches dormía en el suelo, donde no se podían encontrar camas. Al llegar á Limón, el lunes en la noche, se dirigió al Hotel y enseguida se sintió calenturiento, quedándose en el Hotel por tres días sin asistencia médica.

Al ser admitido en el Hospital, el Dr. Velásquez lo atendió prontamente, y á pesar de que había pocas esperanzas de salvarlo, se hizo todo lo posible por el infeliz hombre; sin embargo, el jueves á las 11 1/2 p. m. sucumbió.

El vice cónsul alemán, Sr. Kaempffer, se hizo cargo de sus restos y fué enterrado el viernes en la mañana.

El señor Zerner tenía 34 años. Partió de Colón el 19 de Diciembre llegando á Limón el 20, de donde procedió para San José por el último tren antes de los desbarrumbos.

Una autopsia fué efectuada el viernes en la mañana por el Dr. Velásquez, asistido del Dr. Céspedes, de la cual resultó

que la causa de la muerte fué extremado cansancio corporal, estando todos los órganos en el estado más sano posible.”

El temblor de ayer

Pánico en la capital

Ayer á las doce y veinticinco minutos del día, fué sorprendida la capital por uno de los más fuertes temblores que se hayan sentido en Costa Rica, temblor que ha tenido resonancia en todas partes de la República. Por la intensidad, por la violencia cuasi rabiosa y por la duración del movimiento sísmico, los habitantes todos de la ciudad fueron atacados de pánico, pues nada hay que aterrice más el humano espíritu que estos fenómenos desastrosos contra los cuales la previsión, la ciencia y el talento del hombre son impotentes. Las mujeres, los niños, las señoras, las señoritas, todo el San José viviente, salía de sus casas á la calle, unos gritando, otros rezando, otros con desmayos. Mujeres que corrían sin rumbo, niños que gritaban aterrorizados, hombres compungidos, señoras rezando, perros que ladraban, un verdadero pandemonium, una algarabía infernal reinó en toda la ciudad durante algunos minutos. Diez segundos más y esta natural algarabía se habría trocado en desolación, dejándonos sin hogar, pues de las notas que nos trae nuestro reporter del Instituto Físico Geográfico, sacamos en consecuencia que el temblor de ayer fué tan fuerte como el de 1888 que causo tantos daños en la República.

Nuestro colaborador científico don Pedro N. Gutiérrez nos acaba de traer un artículo con sus impresiones científicas que con gusto publicamos por ser una autoridad en la materia.

El Momotombo, que se consideraba muerto está probablemente en relaciones con nuestros volcanes, según telegrama recibido en esta capital.

Nos permitiríamos aconsejar que se durmiera con las puertas abiertas para evitar desgracias que pudieran sobrevenir en caso de que se repitiera el temblor de ayer.

Informe del Observatorio

El siguiente es el informe del Instituto Físico-Geográfico:

Terremoto del 20 de enero 1905, á las 0 h. 32 m. 56 s p m El trazo del seismógrafo indica claramente que, como es generalmente el caso, el movimiento se propagó en el sentido NW-SE. Comenzó con una serie de ondas no muy fuertes que duraron 13 segundos, poco más ó menos, y continuó por un número inusual de choques bruscos de cerca de 2 centímetros de amplitud que constituyen la parte seria del suceso y que dilataron durante 8 segundos.

Esta serie se inició por dos choques más fuertes y más acentuados que los demás.— El terremoto concluyó con ondulaciones muebles ó atenuadas de 2 segundos de duración. Las varias trepidaciones encomitantes, sentidas por todos y marcadas por los instrumentos, deben considerarse como consecuencia del choque de las oscilaciones alternativas, y el terremoto fué netamente oscilatorio.

A primera hora pueden señalarse varios accidentes, tales como objetos caídos, relojes parados y rajaduras en los edificios.

Por su intensidad, este temblor fué tan notable como el del 30 de diciembre de 1888, á las 4 h. 12 m. a. m., con la diferencia de que no ha sido precedido de fuertes sacudimientos.

Resumen: Enero 20, 1905, 0 h. 32 m. 56 s., terremoto NW-SE, duración 23 segundos, intensidad V, amplitud 2 centímetros, poco más ó menos.

Enero 2, 1 h. 01 m. 07 s. p. m., temblor ligero NW-SE, intensidad I.

Lo que dice

don Pedro Nolasco

Temblor fuerte se sintió ayer aquí á las 12 h. 25 m. del día, de intensidad IV, duración 18 segundos, dirección Norte á Sur, variando ésta de

Este á Oeste, según observaciones de don Fidel Tristán (hijo) y más. Ese temblor sucedió 52 minutos después del paso de la Luna por el meridiano inferior, un día después del lunisticio N., otro antes del plenilunio, dos antes de la gran elongación W. de Mercurio y tres del perigeo lunar. Este terremoto aconteció dos días después de la llegada del cometa Winnecke á su perihelio, época de los últimos desastres en Europa de que nos da cuenta el cable.

Por lo que otras veces he dicho creo que los anteriores fenómenos astronómicos deben tener alguna relación con el movimiento sísmico; y por la intensidad que me dicen que tuvo en Puntarenas se me ocurre preguntar si ha influido también la actividad del volcán Momotombo de Nicaragua, pues recuerdo que los 19 temblores que en un sólo día de Enero de 1897 se sintieron aquí tuvieron conexión con los de aquella República.

Se relacionará también con la columna de vapor que anoche á las 7 se levantaba del volcán Poás?

PEDRO N. GUTIERREZ.

Los daños causados

No pocos fueron los daños causados en el breve momento que duró el temblor; muchos edificios, cual más cual menos, sufrieron averías y desperfectos.

La Iglesia Catedral

De todos los edificios, el que sufrió más fué la Catedral, hasta tal punto que ha quedado en un estado amenazante.

La azotea del vestíbulo principal está rajada en medio, lo mismo que la de la entrada Norte. Las dos torres han quedado separadas de las paredes laterales por una rajadura, siendo más notable la del lado Sur.

La rajadura más considerable es la de la pared de la claraboya de la parte posterior, siendo como de tres metros y medio de largo. Gran número de ladrillos y repellos cayeron en el interior del edificio, y según parece, una persona que en esos momentos se encontraba rezando, recibió un fuerte golpe.

El reloj de la iglesia se paró á las 12 y 25 p. m., hora en que ocurrió el primer terremoto.

El Observatorio

La torre donde está instalado el observatorio Físico-Geográfico Nacional, sufrió algunas averías.

Nota cómica

Un lechero al notar el terremoto, se apeó de su caballo y con las manos juntas se arrojó en la vía pública gritando “Santo fuerte, Santo inmortal”.

El Teatro Nacional

Inmediatamente que pasó el temblor, nos dirigimos al Teatro Nacional, que se decía había sufrido serias averías. El señor Mayoral nos informó que había hecho un minucioso examen de todo el edificio, no encontrando ningún daño absolutamente. Las estatuas de la fachada, colocadas en el tejado, se mecían violentamente, pero no cayeron porque están sujetas con unas barras de hierro.

Casas particulares

Las casas de don José Ana Herrera, Panadería La Josefina, doña Isolina Fernández, doña Elodia Franco, y en la de don Rafael Vargas R., Antonio Angulo, Aristides Sánchez, Narciso Blanco, Federico Gómez, Juan Chaves, Miguel Gómez, Paula Sánchez, Francisca RIVERA, Miguel Riva, Ramón Castro F., Ramón Varela, Venancio García, Blas Prieto, María Mena, Daniel Zeledón, Aurelia Castro, F. Canet, Teodosio Castro, José Astúa Aguilar, Pulperías Lucas Cedeño, José Rodríguez y La Bohemia, casa de Antonio Arguedas, Jesús Estrada, Matías Brenes, Víctor Urbano, Justo Quirós, sufrieron todas rajaduras y desplomos.

En la casa de doña Julia Alvarez, frente á la Imprenta á Vapor, se hundió todo el techo.

En el establecimiento de don José

Oviedo se vinieron al suelo los estantes. Casi todas las pulperías de la ciudad tuvieron pérdidas en loza y cristalería. En el almacén de don Anastasio Herrero se desplomó una pared, botando el estante al suelo. El Hotel Imperial quedó bastante averiado. Los daños fueron pronto subsanados. En el barrio de La Puebla muchas casas sufrieron averías. La de la señora Amelia Castro quedó desplomada.

Edificios públicos

En la Cárcel pública se abrió la pared que dá al salón de enfermería. En la iglesia de la Merced se reventó la torre en varias partes. En la Fábrica Nacional de Licores se cayó parte de la pared del departamento en que está el destilador. Los edificios del Liceo de Costa Rica y Escuela Normal, sufrieron varios daños. En las arcadas de la Plaza Mora se cayó gran parte del repello. El Teatro Variedades quedó inútil. Con eso basta.

Chinchorros

En el de Roig se fueron abajo casi todas las paredes. En el de Soto se rajaron y desplomaron las paredes. En el de José María Castro se rajaron los muros y cayó un techo.

TEATRAL

En la noche del jueves diez y nueve del mes en curso, se representó en nuestro Coliseo, la magnífica obra "Juan José", del inspirado dramaturgo español, Joaquín Dicenta. La inolvidable compañía Serrador—Marí, puso en escena este drama con asombroso éxito, habiendo sido objeto el hábil Serrador, de una justísima ovación de nuestro público. Sin embargo, el señor de Quintana aunque no sabemos por qué motivos estaba un poco frío anoche, desempeñó el difícil papel de Juan José, bastante bien. La señora Ricart trabajó, como de costumbre muy bien, pero quien verdaderamente se lució en Andrés, fué el gracioso Luque Alba, quien en diversas ocasiones conquistó merecidos aplausos. La beneficiada, señora Goula, trabajó correctamente, y lamentamos que tan simpática actriz no escogiera para su función de gracia 'Oteló' por ejemplo; drama en el cual hace del papel de Desdémona una verdadera creación. En general el desempeño de la pieza fué del agrado del público. El domingo dará su última función esta compañía que tan gratas noches nos ha hecho pasar en "El Nacional", subiendo á las tablas "Las dos conciencias".

QUINO.

POR TELEGRAFO

Temblor de ayer

De Cartago

Temblor fortísimo. Grande alarma en la población. Iglesia de los Angeles sufrió rajaduras.

CORRESPONSAL.

De San Ramon

A las doce y veinticinco minutos fuerte temblor. Parte del palacio fué destruido y el resto muy averiado y se encuentra en peligro. La iglesia y la cárcel sufrieron algunos desperfectos. Gran pánico reina entre los habitantes.

Corresponsal

De Santa Barbara

Temblor muy fuerte. Las campanas repicaron sin concierto. Muchas casas desplomadas y averiadas. Dichosamente no hubo desgracia personal que lamentar, aún cuando en los primeros momentos se esperaba.

Corresponsal

DE BAGACES

A EL DÍA Fuerte temblor á las doce y veinticinco. Grande alarma.—Corresponsal.

DE ALAJUELA

El temblor en ésta fué excesivamente fuerte. Se observa una columna de humo que sale de la cumbre del volcán de Poás. Alarma en la población.

CORRESPONSAL.

DE LA FRONTERA

Sintióse fortísimo temblor de Norte á Sur. En Nicaragua volcán Momotombo que estaba extinguido, se halla en actividad.

Corresponsal.

DEL NARANJO

Con pocas excepciones, casi todas las casas sufrieron desperfectos á causa del inesperado temblor de hoy. La iglesia quedó en estado lamentable. Hay pánico en la población.—Corresponsal.

DE PUNTARENAS

El temblor de hoy se sintió en este puerto de manera desastrosa. Debido á ser de madera las casas, no hubo mayores daños que lamentar. La casa de la administración de licores está desplomada. La población muy alarmada. Daré detalles.—Corresponsal.

DE HEREDIA

Temblor de hoy á 12.25 p. m. muy fuerte. Algunas casas quedaron rajadas. En el cementerio sufrieron daños varias bóvedas. Vecindario asustadísimo.—Corresponsal.

DE ASERRI

Las torrecillas del reloj, completamente rajadas. Muchas averías en las casas. Alarma en la población.—Corresponsal.

Guerra Ruso-japonesa

Los Japoneses avanzaron piezas de artillería, locomotoras y carros

Tokio, 19.—Se anuncia en Puerto Arturo que los japoneses avanzaron 546 piezas de artillería, la mayor parte en buena condición, 8 locomotoras y 300 carros de ferrocarril.

Visita del corresponsal del Daily Express á Stoessel

Londres, 19.—El corresponsal del Daily Express, en Nagasaki, hizo una visita á Stoessel, el jefe ruso. Se expresó encantado con la recepción que acordaron los japoneses á los oficiales rusos. Nogi lo trató con mucha caballerosidad en la discusión de las condiciones de rendición.

Negociaciones de paz

London, 19.—El corresponsal del Daily Telegraph, en San Petersburgo, dice que de muy buena tinta ha sabido que la diplomacia extranjera que es amigable á Rusia, ya empezó á tomar en cuenta la necesidad de poner fin á la guerra. Las medidas que piensan adoptarse son mucho más pronto de lo que se imaginan aquellos que no están al tanto de las negociaciones.

La esencia del plan es la organización de una triple alianza ad hoc que empleará todos los medios á su alcance para tratar los reclamos del Japón en las próximas negociaciones de paz. Alemania tomará la iniciativa. El plan ya ha sido discutido con Francia y Rusia; no se ha

Para el veraneo

Cómodos é higiénicos calzados de lona, blancos y de color, con ó sin suelas de caucho. Nuevas formas y últimos estilos para 1905 donde Artavia.—

llegado á un arreglo definitivo. La negociaciones están llevándose á cabo con el mayor sigilo.

Condición de navíos rusos en Puerto Arturo

Londres, 19.—El corresponsal del Times en Puerto Arturo envía las siguientes pormenores relativos á los navíos de guerra rusos en dicha rada: El Sebastopol está hundido y será completamente imposible levantarlo; el Revitzan está terriblemente averiado; la cubierta está visible cuando seca la marea; el Pobieda está echado sobre la banda de estribor y está muy averiado. De todos los navíos sufrieron más los buques Revitson y Pobieda. Estas dos naves están completamente inutilizadas. El Perezveith está ligeramente averiado. El Poltava ha sufrido menos daño que ninguno; será fácil poner á flote estos dos navíos. El Bayan, al parecer, no está muy averiado y será fácil ponerlo á flote. El Pallada y el Bayan también parecen muy averiados y será fácil ponerlos á flote. Tres días antes de la ocupación de la plaza por los japoneses, los navíos fueron encendidos con kerosine y se hicieron estallar á sus costados minas submarinas.

Las correrías de los cosacos

San Petersburgo, 19.—Informe de Kuropatkin relativo á la excursión hecha por los ginetes rusos al mando de Mischenko, corresponde en los puntos principales á las noticias recibidas de otras fuentes. Uno de los principales resultados de la correría fué la toma de 500 carretas cargadas de municiones de cañón y de boca. En New Chwang, la antigua, el fuego de la artillería japonesa incendió los almacenes de guerra, que ardió toda la noche. Los rusos se retiraron porque no tenían fuerza suficiente para resistir el empuje de los japoneses que habían sido reforzados.

Se confirma una noticia

Tokio, 19.—Se ha confirmado la noticia de que los ginetes del general Mischenko lograron juntarse otra vez con el grueso del ejército después de la excursión que hicieron contra las líneas de comunicación japonesas.

China y la neutralidad

Shanghai, 19.—Avisa un despacho que el corresponsal del Times puso en ésta, que el gobierno chino niega los cargos contenidos en la nota rusa relativa á la violación de la neutralidad.

Noticias varias

Arrojo de una bomba al despacho de policía

Londres, 19.—Avisa un despacho de San Petersburgo que publica el Daily Telegraph que se arrojó una bomba al despacho de policía de Poshokohm, villa perteneciente al Gobierno de Yoroslav. No hubo desgracias personales, pero la residencia del Gobierno de Saolensk sufrió grandes averías.

El Gral. Prespoff asesinado

Londres, 19.—Avisa un despacho de San Petersburgo, que susurrarse en dicha capital que ha sido asesinado el General Prespoff. Cuando el crimen se cometió se hallaba en camino de Moscow á la capital.

Tratado ruso-americano

San Petersburgo, 19.—Por vía del embajador Maccormack, el Gobierno ruso ha recibido la respuesta del Gobierno de los Estados Unidos relativo á las modificaciones que propuso Rusia al tratado de arbitraje. Dice que cualquiera reforma que se haga al modelo original anglo

francés impide la ratificación del tratado por el Senado de los Estados Unidos. Concluye expresando la esperanza de que el Gobierno ruso no encontrará dificultad para aceptar el tratado en su forma original.

La situación de Venezuela

Caracas, 19.—Al principio del año la situación era tan crítica, que causó graves temores á aquellos que estuvieron al tanto de la política meditada por Castro. Se dice que éste, con la intención de apresurar la crisis, había formulado la resolución de entregar sus pasaportes al ministro de los Estados Unidos, Mr. Bowen, pero se detuvo cuando supo que Bowen no los aceptaría. La aguda situación así creada indujo á Castro á aceptar el consejo de sus amigos de buscar un arreglo con el representante de los Estados Unidos. Este le sugirió la idea de arreglar las dificultades pendientes con las potencias mediante el sometimiento al arbitraje, por el cual se comprometiese á Castro á pagar una suma fija de cinco millones de bolívares anuales en vez de la suma incierta resultado del pago del 30 por ciento del producto de las aduanas, las cuales no rindieron este año más que tres millones de bolívares.

AVISOS ANTERIORES

Dr. M. ZUÑIGA

Receta ahora en la BOTICA AMERICANA, frente al Carmen. Horas de consulta... de 12 m. á 4 p. m. En las demás horas se le encontrará en su casa de habitación, 50 varas al Norte de la IMPRENTA NACIONAL.

SE VENDE

Propiedades en la ciudad de Limón, así:
Lote No. 6 de la manzana 34... C. 2,000-00
" " 3 " " " 49... 2,000-00
" " 4 " " " 53... 700-00

Para proposiciones y pormenores dirigirse, en el apartado número 527 ó en la casa número 49 de la calle 9a. N. de esta ciudad, á JOSE M. FERNANDEZ M.

San José, Enero 13 de 1905.

Juan I. Toledo Lopez Medico y Cirujano de las Facultades de Paris y Guatemala

Especialista en enfermedades propias de las señoras.—Consultas de 7 y 30 a.m. á 9 am., de 12 m. á 4 pm. y de 7 p.m. á 9 p.m. Despacho: Casa del Dr don Gerardo Echeverría, calle 21 Sur.

Jose M. Fernandez M. LIC. GEOMETRA

Calle 9a. N. No. 49. Apartado No. 527 Trabajos de Agrimensura, de Contabilidad y Mecanográficos

El general Stoessel

Cuéntase que el general Stoessel, el heroico defensor de Puerto Arturo, ha profesado siempre tal oído á los japoneses, que ha tenido por cuestiones fútiles en años anteriores, varios duelos con individuos de esa nacionalidad, saliendo en todos victorioso, circunstancia que se tuvo por buen augu-

(Pasa á la 4a. plana)

rio en el formidable duelo que se verificó en Puerto Arturo.

Es tan proverbial ese odio, que siendo empleado en una compañía austriaca de ferrocarriles, tuvo Stoessel una discusión con otro ingeniero, y éste á modo de insulto lo llamó japonés. La contestación fué una bofetada.

Poco antes de la rendición solicitaron de él los jefes japoneses una tregua para enterrar á sus muertos, y Stoessel no quiso concedérsela. En su opinión la carne de los japoneses debe ser un manjar digno de los buitres.

GACETILLA

Correos

Justo, justísimo nos parece el suelto publicado en "El Comercio" de antier respecto á los retardos del correo.— En efectos esto no miran horas ni tiempo en sus arduas tareas; antenоче nada menos, los vimos trabajando á las 10 con motivo de la llegada de la correspondencia atrasada á causa de la interrupción de línea férrea al Atlántico.

Conveniente nos parece que se les diera sus vacaciones. Excitamos con este motivo al probo y cumplido señor Director General, para que haga con estos laboriosos empleados un acto de verdadera justicia.

En fuga

El menor Pedro Meza Fernández, de 17 años de edad, moreno, delgado, pelo negro y cuerpo jibado, ha desaparecido del hogar doméstico el día 18 del corriente. Sus afligidos padres han dado ya parte á la Gobernación para que se le busque. Se están haciendo las averiguaciones del caso.

Profesores

Los jóvenes ex-profesores de la Escuela Modelo don José María Orozco y don N. P. Aguilar, han partido para El Salvador.

Feliz viaje.

Noticias sociales

El estimable caballero don Alberto Chavarría y familia saldrán en breve para Sabanailla.

—También la muy distinguida señora doña Emilia de Martí irá de temporada á ese bonito lugar.

—El Licdo. don Ricardo Pacheco, en compañía de su hijo Ricardito, ha salido para el puerto de Puntarenas á pasar una corta temporada.

—De ese mismo lugar regresó ya nuestro amigo don Pío Joaquín Fernández.

—Para Tierra Blanca hace algunos días que partió don Emilio Robert en compañía de su estimable señora é hijitos.

—La distinguida señora de don Jorge Hinc continúa mejor de la enfermedad que tuvo en días pasados. Nos alegramos de veras.

—Procedente de Cartago estuvo ayer en esta capital la señora doña Elisa Fernández de Robles.

—Hoy sale para Machuca la familia del señor ministro de Hacienda y Guerra en compañía de tres apreciables señoritas de esta capital.

Casa

Se alquila una casa sita 150 varas a Norte de la esquina NO. del Mercado. En esta oficina se darán informes.

Traslado

El muy conocido señor Brunetti ha trasladado su establecimiento Electro-Terapéutico, cien varas al Sur del Palacio Episcopal.

Subvención

Se asegura que el señor don Jaime G. Bennett, dará una subvención para el sostenimiento del Colegio de San Agustín, en la ciudad de Heredia.

Si es cierta la noticia nos alegramos mucho.

Cortinas

El cuidadoso y estimado señor Molinari debía relevar las rotas y sucias cortinillas que cubren los vidrios de las ventanas del foyer de "El Nacional", que tan feo contraste hacen con el resto del mobiliario de aquel suntuoso salón.

Teatro Nacional

El domingo habrá dos magníficas funciones en nuestro coliseo. Son las últimas representaciones que en Costa Rica da la compañía Dramático-Lírica, Luque-Ortega.

Durante el día se pondrá en escena la graciosa pieza en un acto "Echar la Llave" y las dos aplaudidas zarzuelas que tanto han gustado á nuestro público "Ya somos tres" y "El Trébol."

En la noche se estreará la grandiosa obra filosófica social, original de Mr. Paul Anthelme, y acomodada á la escena española por don Francisco Ortega, en seis actos y en prosa, que se titula "Las dos conciencias."

No dudamos que el lleno será completo.

Encontrado muerto

En estos días fué hallado muerto en su cuarto, en Puerto Limón, don Anselmo Sáenz á quien llamaban cariñosamente sus amigos el Macho Sáenz. La causa que motivó su muerte la ignoramos.

A su familia damos nuestro sentido pésame y particularmente á su hermano don Amansio Sáenz.

Melcochas y baile en Alajuela

El miércoles pasado por la tarde, obsequió la señorita Anita Saborío con un paseo á sus amistades, en el cual se comieron ricas melcochas. Al regreso se bailó en la casa de la señorita Saborío, reinando la alegría entre los concurrentes, quienes quedaron muy agradecidos de las atenciones de la organizadora de esa bonita fiesta.

Derrumbamiento

A causa del temblor de ayer hubo un derrumbe en la línea al Pacífico, en el punto llamado "Las Lapas." Hoy quedará restablecido el tráfico. Los pasajeros tuvieron que hacer un trasborde, llegando el tren á ésta bastante tarde.

Pésame

Se lo enviamos al joven herediano José J. Rodríguez por la muerte de su hermana María Rodríguez, acaecida en la mañana de ayer en la ciudad de Heredia.

Enferma

Hace algún tiempo que penosa enfermedad, tiene postrada en cama á la laboriosa educacionista señorita Judit Barrantes.

Que mejore pronto.

Huéspedes

Procedentes de San Ramón se encuentran en esta capital los señores don Joaquín Quesada y don Alfonso Mora, activo Agente Fiscal el primero y Jefe Político el segundo. Larga y grata permanencia les deseamos.

Viaje de los ex-profesores

Nos han informado que de la vecina República de El Salvador, han contratado á casi todos los ex-profesores del Liceo de Costa Rica, para formar un Colegio de Segunda Enseñanza en aquella hermana República.

Interrupción

Ayer en el día después del temblor quedó interrumpida la línea telegráfica del Gobierno, que comunica esta capital con Limón. De allí podemos imaginar que el temblor haya sido tan fuerte hacia el lado de ese puerto.

De paso

Anteayer tuvimos el placer de ver en nuestra capital al distinguido caballero herediano don Juan María Solera.

¡La Valenciana!

¡La Valenciana!

—Madrigal Hnos—

En esta acreditada tienda, situada en el Mercado, además de ser bien atendidos por sus empleados, hallarán sus clientes magníficos artículos de las mejores calidades y á verdaderos precios módicos.

Entre las mercaderías que acaba de recibir encontrará su clientela, bordados, encajes, cintas, pasamanerías, cuellos, género para pecheras, corcets bajos, polvos finos, medias para señoras, calcetines, hilo y seda de colores y un magnífico surtido de muñecas, ganchos de cabeza y peineta.

SOLARES

para edificar, bien situados y á precios módicos tiene encargo de vender
MANUEL CORONADO

436, Avenida Central, O.

7.5.92

TRASNOCHADORES

La popular **Julia Robles** se halla de nuevo al frente de su conocida casa de cenas y cuenta ahora con mejores elementos para complacer á las personas que la favorezcan con su clientela.

Ha contratado los servicios de un competente cocinero extranjero y admite pensionistas por semana ó por mes, los precios y el servicio serán para dejar satisfecho al más exigente.

Una visita á la casa, para convercerse.

Cuesta de Moras, frente á Morales Bejarano.

Aviso

El que suscribe compra cueros secos de res, en buen estado, al precio de C. 27 el quintal, puestos en Cartago.

Dirección: Hotel Francés de don Marcial Gene ó en el establecimiento de don Jaime Esquivel.

San José, Diciembre 15 de 1904.

ALBERTO ESQUIVEL.

¿Desea usted

arreglar su casa, cambiar un piso, hacer un baño, poner un filtro, colocar un achimenea, enlozar un patio, entapizar una sala, arreglar sus muebles ó hacerlos nuevos? ¿Necesita Ud. algún trabajo de herrería carpintería, fontanería, etc., etc.? ¿Quiere hacerlo Ud. bien económicamente? Pues dirijase a

LA NUEVA YORK

—DE—

RAFAEL FONSECA GALVO

150 varas al Sur de "La Violeta" Allí, además, se hacen magníficos excusados portátiles, según el sistema ensayado por la Municipalidad con magníficos resultados, de todos tamaños y diversos pero bajos precios.

Jardinería Artística Costarricense

ADELINA

En esta bien acreditada jardinería se hacen toda clase de trabajos concernientes al ramo.

CORONAS, RAMOS, CANASTAS, BOUQUETS & C.

Se hacen contratos del decorado de casas para fiestas y ensamientos. Exactitud y gusto artístico — Precios módicos.

Se reciben órdenes en la oficina de don Eduardo Maroto, 75 varas al Oeste del Parque Central.